

Por Sergio Sáez Fuentes

“Estamos totalmente repuestos y con mucha energía”. Con esa frase, el presidente de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami), Jorge Riesco, describe su actual estado de salud. El abogado ya pasó lo peor. A fines de marzo, en plena calle en Panamá, sufrió un paro cardíaco, estuvo al borde de la muerte y de no ser por el pronto auxilio del expresidente de la CPC, Alberto Salas, no estaría nuevamente junto a su familia, en su labor gremial y dando esta entrevista a La Segunda (ver recuadro en la siguiente página).

Riesco rápidamente se puso al día en todos los temas de su sector. Y el trabajo fue complejo, ya que mientras estaba en cuidados intensivos en Centroamérica, se cerró la nueva ley de royalty y se anunció la estrategia nacional de litio. Ambas situaciones no lo dejaron indiferente. A pocos días de salir de alta y volver a Chile, se despachó la frase “la política está asfixiando a la minería”.

¿Cuándo llegó de Panamá, de qué se perdió? ¿Sus vicepresidentes lo pusieron al día?

—Los vicepresidentes me ayudaron bastante. Estuvo la discusión del Royalty, estuvo la feria Expomin, el tema del Litio y su política nacional que aún estamos tratando de entender. El gobierno se metió en su zapato chino con la estrategia nacional del litio.

—Y en el cobre, tampoco las cosas han marchado bien. La producción anotó en mayo su peor caída mensual en más de seis años. ¿También se encontró con esa noticia?

—Nosotros venimos advirtiendo esto hace tiempo. La producción de cobre en Chile está prácticamente estancada hace 18 años. En todo este tiempo no hemos logrado el salto de producción significativo en cobre y eso se puede ver en todas las estadísticas.

—¿Falta inversión?

—Las empresas han hecho inversiones, planes de ampliación. Codelco también lo ha hecho y tiene sus proyectos estructurales que garantizan cierto nivel de extracción. Y eso sirve para mantenerse. Pero hoy es muy complejo hacer proyectos nuevos, sus requisitos son muy difíciles, incluso para Codelco. No hay proyectos que produzcan más de 100 mil toneladas de cobre fino. Tal vez dos, Vizcachitas y Santo Domingo de Capston. Fuera de eso, nada.

—¿Chile reniega de su vocación minera?

—Cómo país hemos estado dando señales de ser reacios a la minería y a los nuevos proyectos. No somos muy acogedores y facilitadores de estas nuevas iniciativas, lo que se manifiesta en la actitud que tienen muchos servicios públicos a la hora de aprobar estas inversiones. Recordemos el proyecto de Anglo American, Los Bronces. Este desarrollo tuvo muchos problemas para lograr su permiso, a pesar



Jorge Riesco, presidente de Sonami.

Jorge Riesco, durante viaje en Panamá

Cómo Alberto Salas salvó de la muerte al presidente de Sonami

El líder gremial, tras haberse recuperado, vuelve a la carga en los temas clave para la minería: retomar la actividad, la estrategia nacional del litio y las preocupaciones por Codelco.

de que mejora mucho su faena y además cuenta con muchas tecnologías amigables con el medio ambiente. Como industria nos ponen estos problemas y a su vez somos gravados con impuestos que son importantes.

Menos plata para Marcel y el Fisco

—Luego que se conociera que el Imacrec minero cayó 7,5% en mayo, el ministro Mario Marcel se reunió con Máximo Pacheco para manifestarle su preocupación. Según los expertos, un dato clave fue la caída en la producción de Codelco en



El gobierno se metió en su zapato chino con la estrategia nacional del litio”

abril, que decreció un 11%.

—¿Así como van las cosas, tendremos que acostumbrarnos a una caída en los recursos que ingresan al Fisco por el cobre?

—Si como país no hacemos algo, claramente será así. Codelco tiene que salir adelante con sus proyectos, con profesionalismo y lo antes posible, ya que si no lo hace afecta directamente al bolsillo del Fisco que es el dueño de Codelco.

—Pero no solo Codelco cae.

—También la minería privada generará efectos en cuanto a menor recaudación. Nosotros calculamos que 1 millón de toneladas de cobre fino adicional producido en Chile, y sin considerar el nuevo royalty, la recaudación extra para las arcas fiscales sería de US\$1.300 millones adicionales.

—¿Y le preocupa la polémica entre las mineras por quién es el primer productor de Cobre? ¿Sería una derrota que Codelco perdiera el cetro contra BHP o Freeport?

—No lo creo. Codelco ha generado nuevos proyectos como Gabriela Mistral y El Abra, donde trabaja junto a Freeport. Pero que pierda en el ranking no me preocupa, me preocupa más que Codelco no pueda explotar más los recursos que ya tiene. Y si es un problema de financiamiento, ¿cuántos proyectos está dejando de hacer por no compartir con terceros, o no permitir que exista inversión privada en parte de sus desarrollos? Desde las AFP, hasta privados extranjeros.

—¿Está a favor de la entrada de privados a Codelco?

—Solo planteo que se deben conversar posibles alternativas.

El zapato chino del litio

El 20 de abril, el Presidente Boric anunció la estrategia nacional del litio. Riesco se encontraba convaleciente, sin embargo, tuvo tiempo para analizarla. El abogado la critica y considera que Chile está empantanado, desaprovechando el boom de los precios.

“Por el hecho de no ser concesible, el litio se encuentra plenamente trancado, porque el Estado no encuentra la forma de concederlo. Al final de eso se trata, el Estado no va a explotar directamente todos los yacimientos de litio y actualmente si lo quisiera hacer, perfectamente está autorizado para hacerlo. Solo un decreto se lo permitiría, pero no lo hace”, reflexiona Riesco.

“Codelco tiene propiedades con contenido de litio que podría explotar, pero Codelco sólo necesita una autorización

Lo reanimó en plena calle

A fines de marzo, Jorge Riesco viajó a Panamá junto a sus amigos, el expresidente de la CPC, Alberto Salas y el presidente de Asociación de Proveedores Industriales de la Minería (Aprimin), Sergio Hernández. Iban al cambio de mando del Organismo Latinoamericano de Minería (Olam).

"Tras el almuerzo, salimos a caminar por la cinta costera. Caminamos cerca de 6 kilómetros, en ese minuto me desmayé y perdí el conocimiento. Alberto alcanzó a tomarme y se dio cuenta que no tenía pulso. Él me hizo reanimación, masaje cardíaco y tras eso logró que yo volviera. Ahí pidió ayuda a gritos y me llevaron al hospital, tuve varios paros cardíacos y ahora tengo cuatro bypass. Estuve un mes hospitalizado en Panamá", cuenta el líder gremial, quien agradeció el apoyo de su círculo cercano.

"No obstante todo lo ingrato de la situación, estoy muy contento de haber recibido tantas muestras de cariños y sobretodo poder después responderlas", puntualiza.

simple para poder explotar esas pertenencias. Tienen un contrato de operación y lo pueden hacer bien. Si usted me dice que una empresa estatal puede explotar en sus pertenencias, me parece bien".

¿Por qué dice entonces que es un zapato chino?

-Por ejemplo, yo me pregunto cómo una empresa estatal, como la que planean crear, va a explotar pertenencias de litio que son de terceros, yo no sé cómo lo van a hacer, eso vino a enredar todo. El Estado puede hacer lo que quiera en el Salar de Atacama, lo puede arrendar a quien lo estime necesario, si no le conviene se puede asociar con un tercero, pero hay empresas que en los otros salares ya tienen concesiones, estudios, algunas permisos ambientales y ahí es llegar a explotar cuando tengan el permiso. Si ellos tuvieran la concesión correrían a producir.

¿Con el diseño propuesto para la estrategia, siente que el Gobierno no confía en los privados?

-Yo creo que hay una mezcla de eso. Si tuvieran confianza entenderían que la minería privada tiene estándares mundiales. Eso se suma a que si el litio no es accesible, esto les entrega poder, o más bien ellos creen que tienen un poder al aspirar a la participación de una empresa. Pero el Estado podría tener un poder real que es definir qué porcentaje de la tajada del litio se quieren llevar y sin correr riesgos.

Renovables luchan por subsistir:

Sociedades de Mainstream en riesgo financiero brindan energía a 1 millón 300 mil hogares

Las sociedades Cándor y Huemul acudieron a la justicia para iniciar su reestructuración y solventar deudas por cerca de US\$1.200 millones.

Sergio Sáez y Felipe O'Ryan



El cetro de Chile como país emblema de la energía renovable está en riesgo?

Conocida es la desafiante situación financiera de la industria. Ayer el segundo actor en las industria renovable y solar del país dio cuenta de aquello. Mainstream inició el proceso de reorganización de dos de sus sociedades, Huemul y Cándor, por deudas del orden de los US\$1.200 millones.

De acuerdo a los escritos presentados por Manuel Tagle, general manager regional de la empresa controlada por Aker Horizons, ambas sociedades atienden a cerca de 1,3 millones de hogares en Chile.

Huemul es uno de los actores líderes en la generación de energía renovable no convencional en el país, con una cartera de proyectos por 525 MW generados por dos proyectos eólicos y dos solares.

"La sociedad, mediante sus contratos con distribuidoras de energía eléctrica, respaldados por sus proyectos Pampa Tigre, Llanos del Viento, Puelche Sur y Valle Escondido, abastece de energía renovable no convencional a aproximadamente 619 mil hogares", expone el escrito firmado también por el socio de Carey, Ricardo Reveco.

En el caso de Cándor, un segundo escrito explica que, a través de sus proyectos Alena, Cerro Tigre, Río Escondido y Tchamma, "abastece de energía renovable no convencional a aproximadamente 676 mil hogares".

Causas del golpe

Una serie de hitos gatilló la delicada situación financiera: "cambios sustantivos y significativos en el mercado eléctrico nacional que han causado importantes problemas"; factores exógenos como la guerra entre Rusia y Ucrania que aumentó sus costos al momento de cumplir sus compromisos con los clientes.

Adicionalmente, la sequía ha hecho que la energía fósil tenga más presencia en la matriz, "aumentando aún más los costos de servir los contratos

de compraventa de energía con clientes"

En cuarto lugar, el mercado eléctrico se ha visto afectado por el aumento exponencial de los costos sistémicos, es decir, los costos asociados a la implementación de medidas para resguardar el funcionamiento seguro del Sistema Eléctrico Nacional.

Estos costos sistémicos, asumidos por las generadoras, han aumentado exponencialmente en los últimos años. Y la última razón esgrimida para ir a esta reorganización es "que existe un retraso significativo en el desarrollo y la construcción de líneas de transmisión, lo que impide traer energía solar y eólica de un costo marginal significativamente más bajo desde el norte de Chile (donde se encuentra el 85% de la capacidad instalada de la sociedad) hacia los principales centros de consumo ubicados en la zona central de Chile".

Ante esta situación, los accionistas de la sociedad han efectuado cuantiosas inyecciones de capital, pero las deficiencias provocadas por los problemas descritos "son de tal magnitud que dichas inyecciones de recursos no han sido suficientes para darle viabilidad en el largo plazo, plantea Mainstream.

La idea de la compañía es lograr reestructurar sus activos, su estructura de capital y renegociar sus deudas financieras, y hacer viable la inyección de nuevos recursos financieros frescos.

Reacciones

Desde la Asociación Chilena de Energías Renovables y Almacenamiento (ACERA), gremio al que pertenece Mainstream manifestaron su preocupación por la situación financiera del sector.

"Hemos sido enfáticos en advertir el crítico momento que está atravesando esta industria que ha hecho aportes relevantes para la inversión, creación de empleos, y una contribución a la reducción de

emisiones de sector eléctrico".

Por esto, es sumamente urgente corregir la imperfección regulatoria que paga la energía limpia y renovable a precio cero y que tiene a las empresas renovables en esta situación", apunta el gremio, que agrega que el Gobierno está trabajando en mecanismos para mejorar el panorama del sector.

A través de una declaración el Ministerio de Energía expone que la situación que enfrentan las empresas generadoras de energías renovables se arrastra desde 2021 y se explica por las distorsiones existentes en el mercado eléctrico nacional.

"Como Gobierno nos estamos haciendo cargo de la actual coyuntura que enfrenta el sector. El proyecto de ley de transición energética va en la línea de ir corrigiendo estas distorsiones", dijeron.



Manuel Tagle, general manager Mainstream.